
Cuestionado ex diputado 
DC recala como asesor para 
internacionalizar Bío Bío

ROBERTO LEÓN, HISTÓRICO PARLAMENTARIO MAULINO, ESTÁ APOYANDO EN MATERIAS INTERNACIONALES

Su nombre sonó en indagatorias de caso SQM y por estos días se ha dejado ver en eventos oficiales. POLÍTICA PÁG. 4
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Emprendedores 
“B” ahora 
cuentan con 
financiamiento 
de Corfo
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Prioridades de los primeros 100 días estarán marcadas por la modificación a 
los estatutos del plantel y el trabajo de cara a la acreditación institucional.

Cataldo asume en Rectoría UBB  
con llamado a la unidad

Con recorridos 
turísticos llegó  
a Concepción  
el primer bus 
eléctrico de 
regiones
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12
años de desempeñó como 
rector de la estatal su ante-
cesor, Héctor Gaete (en foto).

56
años tiene Cataldo, doctora-
do Física en la U. de la 
Federación Rusa (1991).CIUDAD PÁG. 9
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EDITORIAL: INACEPTABLE VIOLENCIA EN ESTABLECIMIENTOS DE SALUD PÚBLICA

Con más de 200 palistas desde 
Constitución a Nueva Imperial, se 
realizó Segunda Fecha de la Liga 
Sur de Canotaje Copa Ingemac. 
Laja fue el mejor de la Región tras 
quedarse con el bronce.

Desfile de dragones 
puso colorido a la 
Laguna Chica de 
San Pedro
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Califican de  
contraria al Estado 
de Derecho denuncia 
de abuso sexual 
contra ex director  
de Aldeas SOS
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Educación y el efecto Pigmalión
Cuenta el mito griego –en voz de Ovidio en su Metamor-

fosis- que Pigmalión, un antiguo rey chipriota renegado del 
amor, creó una estatua de marfil con cuerpo y forma de 
mujer, de la cual se enamoró perdidamente. Desesperado, 
pidió ayuda a la diosa Afrodita, quien le socorre, dándole 
vida a aquella hermosa figura. De esta forma, Pigmalión y 
su amada se unieron en la dicha por el resto de sus días. 

Este relato ha sido utilizado por la psicología y/o sociolo-
gía para explicar lo poderosa que puede llegar a ser la men-
te humana por alguien que, mediante la verbalización de 
una alta expectativa y por medio de la persuasión, es capaz 
de provocar un cambio en la voluntad del prójimo y, por 
ende, de sus circunstancias vitales, que le lleven por el ca-
mino de la buenaventura. Es el llamado efecto Pigmalión.  

La educación, pensamos, representa en parte la encar-
nación de ese mito. Pero, inmersa en tiempos de cambio-
crisis, producto de la revolución tecnológica ¿es capaz en 
su conjunto de generar ese cambio ‘pigmaliónico’ hacia 
una gran mayoría? ¿Utiliza el camino, las formas adecua-
das para ello? Cabe preguntarse. 

Hay visiones sombrías sobre el panorama educativo ac-
tual; por ejemplo, Lipovetsky, en su ensayo sobre el indivi-
dualismo contemporáneo, La era del vacío, expone cómo 
“el discurso del maestro ha sido desacralizado, situado en 
el mismo plano que el de los mass media, donde la ense-
ñanza se ha convertido en una máquina neutralizada por 
la apatía escolar, mezcla de atención dispersada y de es-
cepticismo lleno de desenvoltura ante el saber… mientras 
más se esfuerzan los profesores porque sus estudiantes 
lean, menos leen estos. Indiferencia por saturación, 
información y aislamiento” ¿Es el síntoma de un sis-
tema de currículum rígido, agotado(r), quizás alie-
nado por las pruebas estandarizadas, donde se 
‘compite’ de manera desigual? Por contrapartida, 
hay muchas experiencias educativas positivas y loa-
bles. Es allí donde la labor docente es esencial. Ga-
briela Mistral, sin más, no concebía la edu-
cación tanto como una ciencia, como sue-
le ser hoy, sino como arte; pues cada 

docente moldea el material humano como lo hace un es-
cultor (otra vez, Pigmalión). Así lo dice: “Yo me pongo más 
feliz que Miguel Ángel cuando termina el ‘David’ cuando 
hago una hermosa clase’. 

La Escuela de Educación de la Universidad de Concep-
ción, Campus Los Ángeles, acaba de inaugurar un progra-
ma de Postgrado denominado “Magíster en Didáctica 
para el Trabajo Metodológico de Aula” que busca, preci-
samente, abordar desde la perspectiva del docente el 
tema de la transposición, la transmisión didáctica de un 
saber, conscientes de que es un tema esencial a la hora de 
entender el fenómeno del proceso enseñanza-aprendiza-
je en los actuales tiempos.  

Dicho programa surge desde las propias necesidades de 
perfeccionamiento a nivel de postgrado que un considera-
ble grupo de docentes de distintas instituciones educativas 
socializó en una encuesta que se les aplicara. De tal mane-
ra, esperamos contribuir, con la experiencia y respaldo de 
nuestra institución -con el máximo de 7 años de acredita-
ción nacional- desde y con la didáctica, a reflexionar, pro-
poner, cambiar, mejorar, innovar, en conjunto; de acuerdo a 
nuestro contexto sociocultural múltiple, cada vez más di-
verso y pujante. Además, pretende ser un apoyo para quie-
nes deben enfrentar el complejo camino de la evaluación 
docente, que cada vez tiene más relevancia en este aspecto 
esencial del proceso educativo como es la didáctica. 

Una frase de Ortega y Gasset, que proviene del Quijote de 
Cervantes a su fiel escudero Sancho, resume el comienzo 
de esta propuesta académica: ‘el camino es siempre mejor 

que la posada’, vale decir, que, tal y como dice Morin 
en su paradigma de la complejidad, hay que abrirse a 
la incertidumbres y contradicciones para ir constru-
yendo en conjunto la educación de cara al futuro.  

 
Dr. Gonzalo Aguayo Cisternas 

Director Magíster en Didáctica para el Trabajo 
Metodológico de Aula 

Universidad de Concepción  
Campus Los Ángeles

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

PAMELA ESPINOSA B. 
Psicóloga, Coach Profesional Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
bac.cafeconcepcion@gmail.com

Ximena Hidalgo @AtelierPatagoni: 
Pero si la forma y la falta de identidad azota 
concepción. No saben qué hacer en la región 
de Ñuble y Bío Bío con su peso histórico.

El gobernador y la  
seguridad pública  
 
Señor Director: 

A distinción de lo que opina el se-
ñor Luis Henríquez Logia, hemos 
visto autoridades interesadas y 
preocupadas de la seguridad públi-
ca, en terreno y compartiendo con 
la comunidad directamente ya sea 
en reuniones o agilizado las labores 
de prevención, trabajando codo a 
codo con Carabineros y PDI.  

Querer culpar a las autoridades 
por lo mal que dejaron la cobertura 
de seguridad las salientes autorida-
des hace solo unos meses, es una 
crítica injusta e infundada, cuando 
aun es más el propio Gobernador 
de Concepción, Robert Contreras, 
quien ha estado liderando perso-
nalmente las instancias colaborati-
vas con el Ministerio Público y las 
Policías en nuestra provincia.  

La venida de la subsecretaria 
Katherine Martorrell demuestra 
claramente el compromiso del Go-
bierno del Presidente Piñera con 
nuestra región, a diferencias de 
otras autoridades regionales que 
han brillado por su ausencia en es-
tos temas.  

 
Gloria Villa Lazo 
 
Ataques cibernéticos 
  
Señor Director: 

La transformación digital ha 
permitido optimizar muchos pro-
cesos que en el pasado requerían la 
presencia física de las personas. 
Sin embargo, estos procesos nue-
vos exigen a las personas tener una 
educación tecnológica que permi-
ta un uso ordenado y seguro de los 
medios. Las cuentas de correo y 
muchos otros activos digitales de 

las personas (Instagram, Face-
book u otras redes sociales) deben 
contar con los resguardos respec-
tivos, que son nada más simple 
que contar con una clave de acce-

so relativamente compleja y tener 
el cuidado de no comunicarla por 
ningún medio. 

Está de más mencionar que con 
las cuentas del banco, Servicio de 

Impuestos Internos, Registro Civil 
y de empresa en la que se trabaja, se 
debe seguir la misma norma: un 
grado de complejidad más avanza-
do y no publicarla o entregarla por 

ningún motivo. 
Las tendencias mundiales dicen 

que la ciberdelincuencia mueve 
más dinero que el tráfico mundial 
de droga y el desconocimiento de 
las buenas prácticas en estas mate-
rias colabora y nos convierte en 
víctima fácil de estos delincuentes. 
Debemos, además, ser cautelosos 
con lo que bajamos desde Internet 
(la tentación siempre existe) y con 
las transacciones comerciales. 
Para estas últimas los bancos tie-
nen disponibles para sus clientes 
las tarjetas virtuales, que no son 
nada más que tarjetas de crédito de 
prepago, temporales y con dinero 
acotado, lo que evita la exposición 
de nuestras tarjetas principales. 

La educación tecnológica es vital 
para el desarrollo digital presente y 
futuro que estamos viviendo. Estas 
tecnologías llegaron para quedarse y 
convivir con ellas en un plano de se-
guridad nos entregará tranquilidad y 
evitará malos ratos que, en su mayo-
ría, son de un alto costo familiar. 

 
Héctor Muñoz 
Académico Área Informática y 
Telecomunicaciones 
Universidad INACAP Concepción-
Talcahuano 

 
La mejor empanada 
  
Señor Director: 

A través de estas líneas, quisiera 
hacer un llamado de atención al fa-
bricante de la mejor empanada ele-
gida el año pasado en nuestra co-
muna de Concepción. Póngale la 
carne, como antes, y menos cebo-
lla. Somos sus clientes por mucho 
tiempo y queremos seguir siéndolo.  

 
Guillermo L. Silva 
Vecino del Sector Collao/Los Lirios

Cuánta energía y recursos utiliza-
mos al intentar hacer selección de 
personal basada exclusivamente en 
competencias, habilidades, expe-
riencia... Por agrado, porque pien-
san de manera similar a nosotros, o 
simplemente por que son las perso-
nas más inteligentes que hemos po-
dido encontrar. Elegir a los miem-
bros del equipo con estos criterios, 
sin considerar que sus personali-
dades necesitan relacionarse entre 
sí de manera efectiva, es pensar en 
componentes individuales, más que 
en un equipo de personas que debe 
engranar bien entre sí, para produ-
cir un resultado. 

No sacamos nada con tener 
miembros brillantes intelectual-
mente, si no son capaces de ir más 
allá de sí mismos, jugar en equipo, 
y de entender las diferencias para 
obtener el máximo provecho y si-
nergia del equipo. Se nos dificulta 
tanto trabajar con personas que tie-
nen personalidades diferentes a las 
nuestras, porque no sabemos mane-
jar la energía grupal en pos de un 
bien superior y un objetivo en co-
mún. Un líder que no encauza bien 
las diferencias entre las personas 
puede producir equipos y comuni-

impregnando a los equipos y perso-
nas de todos los niveles. 

Es importante desarrollar com-
petencias que van más allá de la 
gestión de números y aspectos ope-
racionales, para transformarse en 
un motivador del desempeño de los 
seres humanos que componen su 
equipo. Entender que las relaciones 
humanas dependen del estilo de 
personalidad de cada uno de los 
miembros es fundamental para sa-
ber coordinarlos y obtener lo mejor 
de cada uno de ellos. 

Como dice el Inventario de Tipos 
de Personalidad de Myers Briggs: 
“Un equipo es la suma de las contri-
buciones, personalidades, habilida-
des pero sobre todo de los valores de 
cada uno de sus miembros”. 

Entender nuestras preferencias 
personales y diferencias, es clave 
para organizar a un equipo eficaz, 
eficiente y motivado. Le sugiero que 
siga el ejemplo de la mayoría de las 
empresas del Fortune 100, quienes 
utilizan tecnologías de última ge-
neración tales como el Inventario de 
Personalidad Mbti Step II, para me-
jorar el entendimiento, el trabajo 
en equipo y la colaboración entre los 
trabajadores.

caciones disfuncionales, sin embar-
go, el potencial que puede alcanzar 
un equipo que ensambla bien sus di-
ferencias, es casi ilimitado. 

Resolver las tensiones entre las 
personas implica lograr un buen 
balance entre las agendas indivi-
duales y los objetivos de la organi-
zación. Para lograr este objetivo, es 
de vital importancia elegir a los 
miembros correctos y ocuparse de 
que sus personalidades logren sin-
tonía, especialmente en las geren-
cias, ya que son ellos quienes impul-
san la cultura de la empresa y dan el 
ejemplo de cómo hacer las cosas, 

Es clave desarrollar 
competencias más 
allá de la gestión de 
números para 
transformarse en un 
motivador del 
desempeño de un 
equipo.

Gonzalo Antonio: “Con recorridos turísti-
cos llegó a Concepción el primer bus eléc-
trico de regiones”/ Buena iniciativa, pero 
me parece un poco grande para las calleci-
tas de Conce.

¿Individualidades o 
buenos equipos?

“La posición de nuestro gobierno (sobre el 
aborto) es la misma de ayer y va a ser 
siempre la misma. Es invariable. En demo-
cracia no hay temas tabús; hay temas que 
pueden y deben debatirse”. 
Isabel Plá, ministra de la Mujer.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
n una publicación de 
enero de 2016, la Re-
vista Panamericana 
de Salud Pública, de 
la Organización Pan-
americana de la Sa-

lud, denunciaba que los profesiona-
les de la salud enfrentaban frecuen-
temente situaciones de violencia 
verbal o física durante el desempe-
ño de sus funciones, señalando con 
preocupación las evidentes conse-
cuencias laborales y para su salud, 
como resultado de una encuesta 
realizada en forma electrónica, anó-
nima y confidencial, a casi 20.000 
profesionales de la salud de países 
latinoamericanos de habla hispana, 
principalmente de Argentina, Mé-
xico y Ecuador. 

La investigación tiene una tras-
cendencia importante, no solo para 
el personal involucrado, sino, ade-
más, por su repercusión en el am-
biente laboral y el clima general de 
los servicios de salud hacia sus pa-
cientes. Los datos revelaron que las 
agresiones al personal de salud eran 
un problema frecuente que genera-
ban secuelas emocionales y labora-
les, y causaban una percepción de 
inseguridad en el lugar de trabajo en 
los profesionales sanitarios. 

En el universo estudiado, el 11,3% 
de los profesionales agredidos reci-
bió una agresión física, las cuales 
obligaron a muchos a suspender 
sus tareas en casi el 30% de los ca-
sos. Casi las tres cuartas partes de 
estas agresiones ocurrieron en ins-
tituciones públicas, principalmen-
te, en el sector de emergencia, y los 
desencadenantes más frecuentes 
fueron la demora en la atención 
(44,2%), la carencia de recursos 
para la atención (33,6%), las cir-
cunstancias de brindar un informe 
médico (28,2%) y la comunicación 
de fallecimientos (8,6%). 

Recientemente, en un medio de 
circulación nacional se dio a conocer 
los resultados de un estudio realiza-
do por la Facultad de Enfermería de 
la Universidad de Concepción, en el 

cual se revela que más de la mitad del 
personal de urgencia ha sufrido las 
consecuencias de actos de violen-
cia en el último año, antecedentes 
que las especialistas han seguido 
desde hace tiempo, como se obser-
va en la publicación Ciencia y Enfer-
mería: “Violencia percibida por tra-
bajadores de atención primaria de 
salud”, en diciembre de 2004. 

Se señala que la percepción de 
violencia identificada por los fun-
cionarios, es un hallazgo importan-
te a considerar, ya que todos espe-
ran que las instituciones que otor-
gan salud sean espacios seguros, 
con buenas relaciones interperso-
nales, en un ambiente grato y armó-
nico, donde se entregue una buena 
calidad de atención sanitaria cum-
pliendo las expectativas de los pa-
cientes y público en general. 

Al mismo tiempo, se señala que 
hay una contraparte igualmente 
indeseable; la percepción de los pa-
cientes, quienes se quejan del tra-
to frío y de la falta de satisfacción de 
sus necesidades básicas por parte 
del equipo de salud, ya que la omi-
sión de acciones que deberían rea-
lizase es considerada como una 
violencia hacia ellos. 

La presión sobre los profesiona-
les y personal de los servicios de 
salud, la alta demanda, el empode-
ramiento de las personas en cuan-
to a sus derechos y, a veces, la falta 
de reconocimiento al esfuerzo y las 
particulares circunstancias, resul-
tan en un escenario propicio para 
los desencuentros. 

Como en todas las circunstan-
cias de parecida naturaleza, esta si-
tuación puede resolverse cuando 
los diagnósticos son adecuados. 
Las medidas, aunque complejas, 
deberán ser administradas por 
quienes corresponda, es indispen-
sable transparentar las causas, 
como buenamente se ha venido 
haciendo.

Un estudio  

realizado por  

la Facultad de 

Enfermería de  

la Universidad 

 de Concepción, 

revela que más  

de la mitad del 

personal de 

urgencia ha sufrido 

las consecuencias  

de actos de violencia 

en el último año.

EN EL TINTERO

te relativamente temprana a 
los 58 años. 

Escribió mucho y descui-
dadamente, como si fueran 
borradores, comentan los en-
vidiosos de siempre, de todo; 
medicina, con su obra magna 
Cannon de Medicina, filosofía 
y temas varios: elección de re-
sidencia, sobre el agua, clima, 
baños, el sueño y las emocio-
nes, las estaciones del año y el 

valor terapéutico de la mú-
sica y más. Fue el pri-

mero en sugerir a 
la tuberculosis 
pulmonar como 

una enfermedad 
contagiosa. 

En consecuencia 
con su claridad de concep-
tos, avizoró una necesidad 
social emergente y dedica, 
para encaminarla, un genero-
so capítulo al cuidado de los 
ancianos, perdón, a personas 
de la tercera edad, por lo que 
es considerado el padre de la 
Geriatría, dato suficiente 
como para hacerle un monu-
mento, ya que hasta ahora 
hay quienes no se dan cuen-
ta que la gente envejece. 

 
PROCOPIO

Fenómeno actual 
de vieja historia

ANTEPASADOS

Abu Ali Hussein Abdallah 
Ibn Siná, nacido en Persia el 
año 980, más conocido como 
Avicena, que de no ser por este 
último apelativo hubiera sido 
preferible olvidarlo, ante las 
complejidades respiratorias de 
llamarlo por su nombre com-
pleto. Desde joven dio señales 
tempranas que no era del co-
mún de los mortales, a los diez 
años de edad recitaba el Corán 
de memoria y fue médico de 
la corte a los 18, ya ha-
bía aprendido de 
sus maestros toda 
la medicina que 
había, que por esos 
lados no era poca. 

Sin embargo, lo que 
entusiasmaba más a nuestro 
héroe era tener acceso a la bi-
blioteca real, un sueño para un 
cerebro de curiosidad insa-
ciable. Era, además, un viaje-
ro infatigable, dedicando su 
vida a cuidar a sus semejantes, 
lo que no le impidió, o a lo me-
jor, no era otra cosa que más 
de lo mismo, dedicarse con 
asombroso entusiasmo a la 
buena vida, mujeres y vino, no 
está claro en qué orden, com-
portamiento al cual se alude 
como explicación a su muer-

Violencia en los 
establecimientos 
de salud
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internacionalización del Bío Bío
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ROBERTO LEÓN, HISTÓRICO PARLAMENTARIO MAULINO
El ex diputado de la DC por el Mau-

le y presuntamente vinculado al caso 
SQM, Roberto León, se encuentra 
prestando asesoría a la corporación 
Desarrolla Bío Bío en materia de in-
ternacionalización regional. 

Así lo confirmaron cercanos y en-
tendidos del proceso de instalación 
local en los mercados exteriores, 
quienes manifestaron su sorpresa 
por la aparición de León en una se-
rie de actividades oficiales con auto-
ridades diplomáticas. 

Primero fue el viernes pasado, 
cuando asistió en Concepción a la 
presentación del diploma “Forma-
ción en competencias innovadoras 
y emprendedoras para la interna-
cionalización de la Región del Bío 
Bío”, instancia a la que asistieron 
personeros del Gobierno Regional e 
incluso la representante en Chile de 
la Unión Europea. 

Pocos días después, Roberto León 
participó de una reunión entre el 
embajador de Vietnam y el inten-
dente regional, Jorge Ulloa, llevada a 
cabo en la capital. La cita también la 
integró la gerente de Desarrolla Bío 
Bío, Leticia Herane. 

Precisamente desde la cuenta en 
Twitter de la corporación se mostró 
ayer de la actividad, junto a una foto-
grafía. “En el marco de la implemen-
tación de la política de internaciona-
lización de nuestra Región, hoy nues-
tra máxima autoridad regional y 
presidente de @desarrollabb @jor-
ge_ulloa junto a nuestra gerente ge-
neral, Leticia Herane, sostuvo una re-
unión protocolar con el embajador de 
Vietnam”, se leyó en el mensaje. 

La instantánea registró la partici-
pación de León, quien, según pudo co-
nocer Diario Concepción, organizó el 
encuentro. 

 
Asesor para la  
internacionalización del Bío Bío 

El proceso de internacionalización 
regional, reforzado los últimos años, 
sobre todo en aquello que guarda re-
lación con el vínculo del Bío Bío con 
China, ha sido definido como una de 
las prioridades del gobierno local. 

En efecto, para dar continuidad a 
las tareas respectivas, se señaló a la 
corporación Desarrolla Bío Bío -ins-
titución de derecho privado destina-
da a la articulación público privada- 
como entidad a cargo de ejecutar 
las acciones paradiplomáticas en la 
zona, siempre en consonancia con 
los lineamientos emanados desde 
Intendencia. 

En ese marco es que la nueva admi-
nistración habría sugerido la presen-
cia de Roberto León como asesor. Y 
pese a que Desarrolla Bío Bío no se re-
firió al asunto, el entorno del otrora 
parlamentario DC ratificó su trabajo 
en la materia. 

Además de la bilateral con el diplo-
mático vietnamita, León ha efectua-
do otras gestiones en el Bío Bío. Par-
ticularmente, se le reconocen aporte 
en las visitas de los embajadores de 
China -abril- y Marruecos -mayo-. 

 
Una figura controversial 

Las intervenciones del ex legislador 
llamaron la atención. En primer lugar, 
por su condición de opositor a la ac-
tual conducción del Gobierno Regio-
nal producto de su militancia falan-
gista. En segundo orden, por tratarse 

Sin embargo, comentó sus cre-
denciales internacionalistas. “Estu-
ve durante quince años dedicado a 
la diplomacia parlamentaria. Ade-
más, cuando estuve cuatro años fue-
ra del Parlamento, fui director de la 
Comisión asesora presidencial para 
la cooperación internacional en re-
giones, con el Presidente Lagos”, 
sentenció.

FOTO:TWITTER DESARROLLA BIOBÍO

Presuntamente vinculado a las indagatorias en el marco del caso SQM, León, 
anterior representante del Maule, se ha dejado ver en eventos oficiales en el 
marco de la política de internacionalización que ejecuta la Región del Bío Bío.

de una personalidad foránea que se su-
merge en un área que guarda profun-
da relación con la identidad regional. 

No obstante lo anterior, la mayor 
sorpresa vino a causa de su vincula-
ción con las indagatorias en el contex-
to del caso SQM, lo que abre un flan-
co de críticas. 

En agosto del año pasado, La Terce-
ra publicó que los fiscales que inves-
tigaban presuntos delitos tributarios 
asociados a financiamiento ilegal de 
campañas, consignaron en su carpe-
ta una boleta por $10 millones emiti-

da por León a SQM, en enero de 2006. 
El mismo medio narró que el hoy 

asesor ha sido ligado al caso a raíz de 
las boletas, por un total de $123,7 mi-
llones, emitidas a la minera entre 
2009 y 2014 por su hijo, Roberto León 
Araya, quien fue formalizado en 
agosto de 2016. 

 
Dedicado a la diplomacia 

Contactado por Diario Concepción, 
Roberto León desestimó ratificar su 
gestión en colaboración de Desarrolla 
Bío Bío. 

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

El Presidente Sebastián Piñera realizó una 
invitación abierta a “compartir un tecito” 
junto a él, en su visita a Concepción de hoy. 
La curiosa propuesta busca que “me cuen-
ten cómo están, cuáles son sus sueños y pro-
yectos, qué dificultades tienen hoy en día, 

cómo ven nuestro país, qué cambiarían”, ex-
presó el mandatario. 

“Mañana estaré en Concepción y me en-
cantaría compartir un tecito con alguno de us-
tedes! Yo pongo la comida ¿alguien se anima 
a poner su casa?”, se leyó en el texto.

Té incluido: Piñera aterriza nuevamente en Concepción

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

ESTA IMAGEN, 
publicada ayer en el 
Twitter de Desarrolla 
Bío Bío, da cuenta de la 
participación de León 
(a la derecha) en el 
encuentro sostenido 
por el intendente Ulloa 
y el embajador de 
Vietnam, junto a 
Leticia Herane, gerente 
de la corporación.
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Cataldo asume en Rectoría 
UBB con llamado a la unidad

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HÉCTOR GAETE DEJÓ EL CARGO EN LA ESTATAL TRAS 12 AÑOS DE ADMINISTRACIÓN

Desde ayer y hasta agosto de 2022, 
los destinos de la Universidad del 
Bío Bío (UBB) serán guiados por 
Mauricio Cataldo, físico de 56 años, 
que el lunes recién pasado se trans-
formó en rector del plantel estatal. 

La ceremonia de investidura se 
llevó a cabo en el Aula Magna de la 
casa de estudios de calle Collao, es-
pacio que a penas dio abasto para 
la expectación de la comunidad 
penquista que asistió masivamen-
te a presenciar el cambio de mando. 

Poco antes de las 11:30 horas, Ca-
taldo recibió la medalla rectoral 
UBB y sucedió oficialmente en el 
cargo a Héctor Gaete, quien se man-
tuvo como rector por doce años, 
con dos reelecciones de por medio. 

Gaete, antes de dejar el lugar, 
tuvo palabras de agradecimiento 
para sus cercanos y, también, de 
felicitaciones a quien lo reemplazó 
al frente de la universidad. 

“Vengo, también, ante ustedes a 
desear el mayor de los éxitos a Mau-
ricio Cataldo y a nuestros compa-
ñeros y compañeras de nuestro go-
bierno universitario, pero, también, 
estoy aquí para comprometerme 
en colaborar activamente para al-
canzar mayores logros en pos de la 
excelencia de nuestra universidad”, 
expresó el rector saliente en su dis-
curso oficial. 

Más tarde vinieron las palabras 
del nuevo titular universitario, 
quien convocó al trabajo en uni-
dad por el desarrollo armonioso de 
la UBB en Bío Bío y Ñuble. 

“Hacemos un llamado a traba-
jar. Desde el punto de vista de la 
Rectoría, con el equipo que esta-
mos formando, de apoyarlos en 
todo lo que sea necesario para que 
puedan enfrentar los desafíos del 
quehacer académico de la mejor 
manera, apoyándolos con gestión, 
porque, finalmente, es ahí donde 
se hace el trabajo, preparando a los 

forma sobre la cual vamos a gene-
rar los nuevos estatutos de la uni-
versidad. Tenemos que echar a an-
dar la Dirección de Género y Equi-
dad, y los convenios de desempeño, 
a los que me comprometí durante 
la campaña”. 

 
Saludos públicos 

El seremi de Educación, Fer-
nando Peña, indicó que confía en 
que se refuerce “el deseo de tener 
relaciones estrechas y cordiales 
con el nuevo rector para trabajar 
en la articulación necesaria con 
las universidades de la Región”. 

La consejera y presidenta del 
Consejo Regional, Flor Weisse, in-
dicó, por su parte, que se necesi-
ta la alianza político-académica. 
“Cada uno hace su aporte en su es-
pecificidad y una universidad 
como la UBB sin duda es un actor”. 

En tanto, el senador Alejandro Na-
varro sostuvo que “el nuevo rector ha 
asumido con mucho realismo lo que 
se viene y poniendo la UBB al servi-
cio de la Región y el país”.

FOTOS:RAPHAEL SIERRA P.

Prioridades de los primeros 100 días estarán marcadas por la modificación a 
los estatutos del plantel y el trabajo de cara a la acreditación institucional.

del único plantel estatal de la 
zona, Cataldo fue optimista. “Sin 
duda, en los últimos doce años 
ha habido un gran avance, así que 
tenemos una plataforma en la 
cual podemos sustentar esta vi-
sión de universidad que quere-
mos implementar”. 

“Ahora, el foco cambia hacia las 

personas. Nos vamos a centrar 
en las personas y su quehacer, y de 
esa manera vamos a dar el salto”, 
agregó. 

Respecto a los objetivos de los 
primeros cien días, el rector UBB 
comentó que se priorizará “echar a 
andar la definición de los estatutos. 
Tenemos que desarrollar la plata-

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Se encuentran completos. 
Prorrector, tres vicerrectores, 
cuatro direcciones generales 
y dos unidades provisorias.

Directivos 
superiores

Seis seremis, la presidenta 
del Core, Flor Weisse, y el 
senador Navarro, entre 
otros, participaron.

Presencia del 
mundo público

estudiantes, moviéndolos más allá 
de la frontera del conocimiento, 
vinculando la universidad con el 
medio y con el importante apoyo 
de los administrativos”, comentó 
Cataldo una vez culminada la ce-
remonia de asunción. 

Sobre el rol de Gaete estos últi-
mos años, y el momento actual 
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“Tenemos un protocolo que 
nos obliga a denunciar todo 
tipo de vulneración”.  
Alejandra Riveros, directora 
nacional Aldeas SOS. 

“El inculpado estaba a cargo 
de un programa para 
jóvenes de esa edad”. 
Jorge Lavanderos, abogado 
Aldeas SOS.

“En un estado de Derecho el 
imputado tiene la garantía 
de saber en qué consiste la 
acusación”.  
Enrique Hernández, abogado. 

recepción de la denuncia, la 
que quedó a cargo del fiscal 
Bernardo Orellana. 

La fiscalía regional 
confirmó la 

“Un tercio de las casas en la co-
muna tiene un arma (10.500 ins-
critas), por lo tanto, dentro de los 
trabajos que hicimos estuvo hacer 
una encuesta para saber si la gen-
te sabe o no usarlas. Es por eso que 
nos acercamos al polígono de tiro 
para usar esta infraestructura y 
prestarles un servicio a nuestros 
vecinos, en el sentido de entregar-
les más seguridad a ellos y sus fami-
lias”, declaró el alcalde de La Reina, 
José Manuel Palacios. 

A través de esta iniciativa, los re-
sidentes en la comuna tendrán un 
30% de descuento al momento de 
inscribirse en el Club de Tiro de La 
Reina y se dispondrá de 10 cupos li-
berados para mujeres. 

De visita en Concepción, el ge-
neral director de Carabineros, 
Hermes Soto, rechazó tajante-

Autoridades rechazan idea de alcalde de La Reina
debe revisar, no sé cual es el objeti-
vo final del alcalde de La Reina lla-
mando a la comunidad a hacer ese 
tipo de práctica, no estamos de 
acuerdo”, sostuvo. 

De hecho, ayer Carabineros reve-
ló que en lo que va corrido del año, 
entre las prefecturas de Concep-
ción y Talcahuano, se han entrega-
do 80 armas en forma voluntaria. 

El intendente (s) de Bío Bío, Ro-
bert Contreras, explicó que como 
gobierno no comparte esa idea, “y, 
por eso, llamamos a la comunidad 
a que las entregue a través del pro-
grama ‘Entrega tu Arma’. Hay que 
recordar que muchos de los deli-
tos que se realizan con armas de 
fuego, son con armas que han sido 
robado a particulares, por eso, 
creemos que su control lo tengan 
ambas policías”.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

por el general director de 
Carabineros, Hermes Soto, y 
el intendente (s) Robert 
Contreras.

La iniciativa fue 
cuestionada

mente la iniciativa. 
“Las personas que tienen armas 

en su casa tendrán que ver ellos las 
formas de cuidados y evitar situa-
ciones riesgosas, y accidentes que 
lamentar, como, también, tratar de 
evitar que esas armas queden en 
poder de las personas que cometen 
delitos que ingresan a domicilios y 
se la llevan”, dijo la autoridad, quien 
agregó que “es una situación que se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

HECHOS HABRÍAN OCURRIDO EN LOS AÑOS 90

El 14 de agosto pasado, la direc-
tora nacional de las Aldeas Infanti-
les SOS, Alejandra Riveros, interpu-
so una denuncia en la Fiscalía Re-
gional por abuso sexual en contra 
de Raúl Céspedes, director interino 
del organismo en Bío Bío. 

La acción fue motivada por un 
llamado anónimo que ella recibió, 
el pasado 1 de agosto. En ella, la 
persona le dijo que era un ex resi-
dente de la aldea, quien le dijo que 
en esos años vio cómo dos de sus 
amigos fueron abusados y que in-
cluso algunos luego fueron pareja 
de Céspedes. 

Pero la llamada se cortó, por lo 
que la directora pidió que se ras-
treara la llamada. Tras tomar nue-
vamente contacto con el denun-
ciante, el pasado 10 de agosto se 
interpuso la denuncia en la Fisca-
lía Regional del Bío Bío y, además, 
se informó lo ocurrido al Sename, 
ya que Aldeas SOS es un organis-
mo colaborador. 

Céspedes estaba jubilado, pero 
fue hace un tiempo recontactado 
para asumir como director inte-
rino. Sin embargo, tras la denun-
cia fue separado temporalmente 
de sus funciones y luego “despe-
dido por necesidades de la em-
presa”, ya que se contrató a la 
persona que asumirá definitiva-
mente el programa. 

“Para nosotros fue algo muy im-
pactante. Él estaba en este interina-
to cuando recibimos esta llamada 
y nosotros tenemos un protocolo 

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Acción legal fue interpuesta en la Fiscalía el pasado 14 de agosto. El abogado del profesional alegó 
que se atenta contra el Estado de Derecho, ya que desconocen los detalles de la denuncia. 

nal a todos los funcionarios dando 
detalles de la situación de mi clien-
te. Ahora, difundieron un comuni-
cado, entonces, ¿cómo mi cliente 
no conoce los hechos? No sabe 
quién es el denunciante, no sabe las 
fechas, lugar, no sabe nada, pero 
todos sus ex colegas de trabajo sa-
ben los detalles que yo no tengo. Y 
eso es grave, porque en un estado de 
Derecho el imputado tiene la garan-
tía constitucional de saber en qué 
consiste la acusación”. 

Hernández explicó su cliente 
había jubilado y lo habían recon-
tratado en 2017, para asumir el in-
terinato. 

Agregó que ya solicitaron copia 
de la carpeta de investigación a la 
Fiscalía, “porque hasta ahora nos 
estamos defendiendo a ciegas y esto 
no es ni equitativo ni justo”. 

En el ámbito laboral presenta-
ron ayer una denuncia para que 
Céspedes sea reincorporado de in-
mediato, “ya que no existe ningún 
argumento para mantenerlo sepa-
rado de sus funciones”.

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Califican de irregular denuncia de abuso 
sexual contra ex director de Aldeas SOS

que nos obliga a denunciar todo 
tipo de vulneración de derechos, 
por lo que incluso frente a una sos-
pecha tenemos que denunciar”. 

Riveros aseguró que luego cono-
ció personalmente al denunciante 
y, posteriormente, presentaron la 
denuncia en la Fiscalía de Bío Bío.  

Jorge Lavanderos, abogado de 
las Aldeas Infantiles SOS, precisó 
que los abusos habrían ocurrido a 
adolescentes entre 14 y 18 años, “y 
estaríamos en presencia de hechos 
de esa naturaleza, porque el incul-
pado estaba a cargo de un progra-
ma para jóvenes de esa edad”. 

El abogado de Céspedes, Enri-
que Hernández, explicó que “la de-
nuncia era tan vaga e imprecisa, y 
le pedí como abogado los antece-
dentes de esta causa y me dijo que 
no, porque se habían hecho llegar 
a la Fiscalía. Lo horroroso es que 
ella mandó un comunicado nacio-





Ciudad

Diario Concepción Martes 28 de agosto de 2018 9

Ministra inauguró primer  
bus eléctrico de regiones

SERÁ GRATUITO Y RECORRERÁ EL CENTRO DE CONCEPCIÓN 

Con un recorrido por el centro 
de la capital penquista, la minis-
tra de Transportes y Telecomuni-
caciones, Gloria Hutt, en compa-
ñía del intendente (s) Robert Con-
treras; el alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz; y la gerente de Enel 
X, Karla Zapata, inauguró el pri-
mer bus eléctrico de regiones, en 
Concepción. 

El vehículo, libre de emisiones 
contaminantes y operado por la 
empresa Enel X, y entregado en 
comodato al municipio penquis-
ta, recorrerá los principales hitos 
turísticos y urbanos de la ciu-
dad, y funcionará de manera gra-
tuita para todos los usuarios, 
quienes podrán acercarse hasta 
lugares como la Plaza Indepen-
dencia, el Teatro Regional, el Par-
que Ecuador, la Universidad de 
Concepción y el estadio Ester 
Roa, entre otros. 

“Éste es un paso clave hacia la 
masificación de modos y medio de 
transportes más sustentables y 
eficientes. La circulación de este 
bus gratuito impulsará el turismo 
y consolidará, poco a poco, la ma-
sificación de la electromovilidad 
en nuestro país. En ese sentido, 
apostamos a que la incorporación 
de éste y otros vehículos eléctricos 
influyan directamente en la cali-
dad de vida de las personas, me-
jorando las ciudades y mitigando 
los efectos del cambio climático”, 
afirmó la ministra Hutt. 

Según los objetivos de desarro-
llo sustentables, a los que suscri-
bió Chile frente a la ONU, la meta 
de Estado es que hacia el año 2050 
todo el transporte público del país 
sea eléctrico. 

La inauguración de este servicio 
se suma a la instalación de la pri-
mera electrolinera de Concep-
ción, ubicada en la Plaza España, 

El vehículo sustentable pasará por lugares emblemáticos de la ciudad, como el 
Teatro Regional, el Parque Ecuador y la Universidad de Concepción.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

que servirá para recargar com-
pletamente el bus marca BYD en 
sólo cuatro horas. Con un nivel 
de carga de un 100%, el vehículo es 
capaz de recorrer 250 kilómetros 
y otorgar innovadoras prestacio-
nes: wifi, recarga de dispositivos 
móviles y aire acondicionado. 

El alcalde de Concepción, Ál-
varo Ortiz, detalló que el bus ope-
rará los lunes, miércoles y vier-
nes en cuatro horarios: 10:00, 
12:00, 15:00 y 17:00 horas, duran-
te seis meses. “El resto de los días 
se ocupará para viajes con organi-

zaciones vecinales, adultos ma-
yores y educacionales, y con todas 
aquellas organizaciones que quie-
ran conocer esta tecnología”. 

Por su parte, la gerente de Enel 
X, Karla Zapata, destacó, además, 
que el bus es de baja altura “por 
tanto, permite que personas con 
necesidades especiales puedan 
subir al bus sin ningún problema 
y es muy confortable”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dentro de la política de 
electro movilidad impulsada 
por el Ministerio de 
Transportes.

Iniciativa se 
enmarca 

Universidad de 
Concepción abre 
sus puertas a los 
“Diálogos del Agua”

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

El próximo jueves 30 de agos-
to tendrá lugar en Concepción, 
la segunda edición del ciclo 
“Diálogos del Agua”, actividad 
cuyo objetivo fundamental es 
establecer bases de conversa-
ción e intercambio de ideas en 
torno a la importancia de este 
preciado recurso, así como a la 
necesidad de implementar 
prácticas y políticas que favo-
rezcan su uso común sostenible. 

Esta iniciativa reunirá a distin-
tos expertos-científicos, acadé-
micos, legisladores, representan-
tes del Gobierno, la Administra-
ción Pública y organizaciones 
sociales, quienes reflexionarán y 
debatirán sobre cuáles son los 
principales desafíos a los que se 
enfrenta este limitado y vital re-
curso en Chile; contemplando 
aspectos tan relevantes como su 
uso, situación legislativa, dispo-
nibilidad futura y las perspecti-
vas ante el progresivo cambio 
climático. 

El evento -organizado por la 
Presidencia del Senado, en cola-
boración con la Universidad de 
Concepción (UdeC), el Institu-
to Milenio de Oceanografía 
(IMO), Iniciativa Científica Mi-
lenio, Caritas Chile y la Vicaria 
Pastoral Social del Arzobispado 
de Concepción- se desarrollará 
desde las 9:00 horas en el Audi-
torio UdeC, ubicado en la Fa-
cultad de Humanidades y Arte. 
La invitación a participar es 
abierta.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.282,54

COMMODITIES 

+0,43% Igpa +0,38%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$272,20
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $68,87

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM AGOSTO

$47.729,00

$27.277,03
Dólar Observado $657,90 Euro $768,43

26.663,41 
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PARA PROPICIAR LA ECONOMÍA CIRCULAR
Economía circular es el concep-

to que está detrás del esfuerzo es-
tatal que busca potenciar aquellos 
emprendimientos que tengan un 
fuerte impacto en el medio. 

Se trata del programa Prototipos 
de Innovación en Economía Circu-
lar, para apoyar el desarrollo de 
proyectos que, además de ser inno-
vadores, signifiquen un avance ha-
cia la economía circular, concebida 
como un ciclo continuo de desarro-
llo positivo que conserva y mejora 
el capital natural, optimizando el 
uso de los recursos. 

El concurso tiene alcance nacio-
nal y cofinancia hasta 60 millones 
de pesos, y entre el 50 % y 70% del 
costo total del proyecto, según el ta-
maño de la empresa y estará abier-
to hasta el 25 de septiembre a tra-
vés de www.corfo.cl. 

El programa de Corfo se pone a 
la vanguardia a nivel latinoame-
ricano, al ser el primer país de la 
región en poner a disposición un 
concurso estatal de Economía 
Circular, constituyendo un ver-
dadero hito nacional e internacio-

Emprendedores B 
ahora cuentan con 
financiamiento Corfo

nal en la materia. 
La directora del Comité de Desa-

rrollo Productivo, Macarena Vera, 
invitó a la gente a que se atreva a 
postular, se acerque a la Corfo y le-
vantar proyectos cuya economía 

no sea lineal, sino circular, de tal 
manera que todos los productos y 
materiales que se utilicen en el pro-
ceso productivo, permanezcan oja-
lá en forma indefinida. 

Por su parte, el seremi de Medio 

Ambiente de la Región del Bío Bío, 
Mario Delannays, dijo que “esta-
mos marcando un hito, porque, 
de alguna manera, estamos aglu-
tinando distintas iniciativas que 
estaban dispersas. Qué mejor que 

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Programa tiene carácter de inédito a nivel latinoamerica-
no. Las postulaciones son hasta el 25 de septiembre y 
cofinancia entre 50% y 70% el costo total del proyecto.

fomentar la economía circular a 
través de políticas públicas que, 
además, conlleve algún tipo de in-
centivo que financie este tipo de 
actividades. Para nosotros es una 
señal muy potente y esperamos 
que contemos con el apoyo de la 
comunidad”. 

Según estimaciones del Banco 
Mundial, al año 2010 las ciudades 
del mundo generaron cerca de 
1.300 millones de toneladas de re-
siduos sólidos urbanos, cifra que 
para el 2025 podría llegar a las 2.200 
millones de toneladas. En el caso de 
Chile, se generan casi 17 millones 
de toneladas de residuos al año, 
pero sólo el 10% se recicla. 

En Chile existe la Ley de Fomen-
to al Reciclaje, que promueve un 
modelo de desarrollo en que los re-
siduos pasan a ser un recurso de va-
lor, ya que se incorporan nueva-
mente a la cadena de producción 
como materia prima o energía, así 
nada se desperdicia. Con lo ante-
rior, también, fomenta nuevas 
oportunidades de emprendimien-
to y empleos verdes. 

Según datos del Primer Reporte 
del Manejo de Residuos Sólidos en 
Chile (2010), en el país se generan 
más de 10 millones de toneladas al 
año, a nivel regional se estimaba 
en 540 Toneladas. 
 
Ejemplos 

En el lanzamiento del programa 
efectuado ayer en cowork Social B, 
se realizó la denominada Muestra 
Verde, a cargo de emprendedores 
de Concepción, San Pedro y Talca-
huano, que ya están apostando por 
la Economía circular. 

Pasto Papel: Busca promover 
una cultura de cuidado medioam-
biental, mediante el uso de las 
bolsas de papel como alternativa 
al uso de bolsas plásticas, genera-
das a base de materia prima de 
pasto. Además, trabajan en alter-
nativas de “packing” para produc-
tos Gourmet. 

Bío Bío Recicla: Como empren-
dimiento se dedica al reciclaje y 
gestión de residuos. Además, tie-
ne proyectos de generación de ex-
periencias educativas para el de-
sarrollo efectivo de conciencia am-
biental para reciclar. 

Bioorigen: Propuesta de pro-
ducción de productos naturales, 
no usando químicos como micro-
plásticos.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

6
ejemplos: Estudio tribal, Pasto papel, Bío 
Bío Recicla, Bioorigen, Recicladora y 
recolor.

50-70%
de cofinanciamiento del costo total del 
proyecto, hasta 60 millones de pesos, 
informó la Corfo. 

ESTUDIO TRIBAL: 
Estudio de Arquitectura, 

Diseño y Construcción 
Sustentable que trabaja 

con Bio-Materiales: 
Madera, Tierra Cruda y 

Paja de Trigo.
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Daniela Catalán Ramírez 
Académica de Ingeniería Comercial 
Universidad San Sebastián 

IMPACTO EN LA ECONOMÍA Y EN EL DESARROLLO SUSTENTABLE 

M
u c h a s  
v e c e s  
cuando 
n i ñ o s  
nos pre-
g u n t a -
ron qué 
quería-

mos ser cuando creciéramos. 
Nos invitaban así a escoger una 
profesión. En la mayoría de los 
casos existía una respuesta cla-
ra a esa pregunta, posterior a 
ello, ya en la adultez, se elegía 
una profesión u oficio para 
nuestras vidas. Sin embargo, te-
ner una decisión clara de lo que 
se quiere hacer en el futuro, no 
ocurre en todos los casos. Hoy, 
y ya hace varias décadas, exis-
ten factores determinantes que 
influyen en que jóvenes no ten-
gan objetivos ni motivaciones 
que los lleven a movilizarse 
para poder alcanzarlos a lo lar-
go de su vida. Objetivos de que-
rer, por ejemplo, sentirse reali-
zados ya sea en aspectos socia-
les, familiares o profesionales. 

En muchos otros casos, la 
frustración y desmotivación, 
generadas por problemas de 
índole familiar o bien el escaso 
acceso a oportunidades, no 
permitirán que estos jóvenes 
se incentiven a trabajar, em-
prender o bien buscar conoci-
miento a través del estudio. Es 
ahí donde podemos detectar 
un problema, que ya hace va-
rios años aqueja a muchos paí-
ses incluyendo el nuestro. Se 
trata de jóvenes que, si bien tie-
nen el potencial para dedicar-
se a alguna profesión u oficio, 
no lo hacen y tampoco sienten 
la necesidad o bien motivación 
de trabajar o estudiar. A este 
sector de la economía se le co-
noce comúnmente como la ge-
neración ni-ni, la cual conside-
ra a personas con edades que 
fluctúan entre los 15 a 30 años. 

Este fenómeno no es de me-
nor importancia, pues tiene 
efectos negativos en términos 
sociales y económicos, por tan-
to, es crucial entender la razón 
de que existan jóvenes meno-
res de 30 años que no trabajen 
ni estudien. Pues bien, hay mu-
chas razones de acuerdo a las 
distintas realidades, las cuales 
van desde causas de desigual-
dad, pobreza, carencia de capi-
tal humano y cultural, baja ca-
lidad educativa, falta de opor-
tunidades en términos 
laborales, así como la falta de 
institucionalidad respecto a la 
generación de políticas que 
permitan el mayor acceso para 
los jóvenes. 

 
Realidad en Chile 

Como país no estamos aje-
nos a esa problemática. Según 
el estudio “Education at a glan-
ce 2017”, elaborado por la 
Ocde, en Chile la cifra de jóve-
nes que no estudian ni trabajan 
alcanza el 21% de la población 
de edades entre 15 y 29 años. En 
dicho informe se concluye que 
nuestro país ocupa el cuarto 
lugar a nivel mundial con más 
jóvenes en esta categoría. 

DESIGUALDAD, FALTA DE 
ACCESO Y FACTORES 
PSICOLÓGICOS INFLUYEN 
EN LA GENERACIÓN NI-NI
Este fenómeno no es de menor importancia, pues tiene efectos 
negativos tanto sociales como económicos, por lo tanto, es crucial 
entender la razón de que existan jóvenes menores de 30 años que no 
trabajen ni estudien.

En este contexto, surge la 
pregunta: ¿cuáles son los efec-
tos en nuestra economía? Po-
demos decir que posiblemente 
se generarán costos sociales, 
en términos de impacto sobre 
la cohesión e integración so-
cial, delincuencia, drogadic-
ción etc. como también impac-
tos de índole económico, por 
ejemplo, pobreza, desigualdad, 
peores condiciones de vida en 
el futuro y, por ende, un impac-
to negativo en la sustentabili-
dad y desarrollo económico de 
nuestro país. 

Por otro lado, según declara 
la OIT en su documento “Avan-
ces 2010-2011 y perspectivas 
2012-2013”, esta generación 
posiblemente generará obstá-
culos en la capacidad de las 
empresas para innovar y desa-
rrollar ventajas competitivas, lo 
cual repercutirá en nuestro cre-
cimiento económico. 

En Chile podemos ver que 
hoy cada vez existen más vías 
para poder estudiar, mayor 
oferta de establecimientos, tan-
to técnicos como profesionales 
y mayor incentivo por parte del 
gobierno e instituciones educa-
cionales para generar becas de 
hasta el 100% de aranceles o 
bien estudiar con gratuidad. 

Asimismo, también encontra-
mos una gran gama de progra-
mas de emprendimiento y un 
cambio de cultura en el merca-
do laboral, que incentiva por 
sobre todo a los jóvenes a em-
prender, lo cual sin duda gene-
rará un impacto positivo en 
ellos. 

 
Trabajo compartido 

Ante esta situación cabe pre-
guntarse ¿qué más se debe ha-
cer para disminuir el número 
de ni-ni en Chile? Se debe se-
guir en la misma dirección, 
pero por sobre todo hay que 
observar y entender la menta-
lidad de nuestros jóvenes, gene-
rar un mayor abanico de polí-
ticas que incentiven tanto su in-
clusión en el ámbito laboral 
como también en el ámbito 
educacional, trabajar en la de-
serción escolar temprana, ge-
nerar empleo juvenil de cali-
dad, potenciar y apoyar el em-
prendimiento aún más, 
entendiendo que cada día más 
jóvenes se quieren dedicar a 
generar su propio empleo, pues 
ya no desean ser subordinados 
y valoran más el tiempo libre. 
En ese aspecto, es vital apoyar-
los con programas de empren-
dimiento, acceso a crédito, 

pero también generar iniciati-
vas que los preparen en ges-
tión y uso de los recursos, entre 
otras materias. 

Estas acciones, si bien quizás 
no tendrán efecto inmediato, 
con el tiempo permitirán que las 
condiciones de vida mejoren y 
que estos jóvenes o las siguien-
tes generaciones puedan acce-
der tanto al mercado laboral 
como contar con un nivel edu-
cacional y capital humano que 
les permita un mayor grado de 
especialización y así salir, en 
muchas ocasiones, del estado 
de pobreza y mejorar la calidad 
de vida de ellos y sus familias. 

Por otro lado, no se deben 
dejar de lado factores psicoló-
gicos, de motivación e intereses 
de vida, problemática que debe 
surgir desde el núcleo familiar 
o social. Es responsabilidad de 
cada familia brindar apoyo y 
contención a sus hijos para per-
mitirles salir de su estado de 
desmotivación. En conclusión, 
un trabajo compartido entre la 
familia, colegios, instituciones 
de educación superior y gobier-
no será la clave para que nues-
tros jóvenes tengan desafíos 
por cumplir y sean realmente el 
futuro esperanzador de nues-
tro país.

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN

Previsión y Finanzas Personales 

Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

EL FALLIDO APV 
COLECTIVO

Un punto que debe ser revisado en la ac-
tual reforma previsional es el fallido APV Co-
lectivo, que en principio era una excelente 
aplicación del sistema previsional pero que 
nunca se consolidó como mecanismo de aho-
rro entre empresas y trabajadores. 

Muchos factores se pueden atribuir a dicho 
fracaso, desde que nuestra sociedad no tiene 
una cultura de ahorro, que los incentivos tribu-
tarios para las empresas son menores, que los 
trabajadores después de dos años pueden re-
tirar su APV colectivo, que el beneficio tributa-
rio para el trabajador también es poco, que las 
AFPs no hicieron una promoción suficiente, etc. 

Para los empleadores no es un real incenti-
vo promover este tipo de ahorro, en primer lu-
gar porque ya están muy cargados de otros 
costos previsionales obligatorios, como el se-
guro de invalidez y sobrevivencia, el seguro de 
cesantía, entre otros, y además su aporte -al 
cabo de dos años- pasa a ser íntegramente 
para el trabajador, quienes tienen la opción de 
retirar el dinero. Por lo tanto, el aporte del em-
pleador puede terminar siendo un costo adi-
cional, cuyo fin último, de mejorar las pensio-
nes de sus trabajadores, no se cumple. 

Para los trabajadores, en tanto, es un exce-
lente beneficio, pues pasan de un ahorro de 
un 10% del sueldo imponible, a un ahorro de 
un 12%, que en el largo plazo es un muy buen 
monto de ahorro. Ahora, como en todo orden 
de cosas, hay trabajadores que retiran los 
ahorros antes de su pensión, como otros cuyo 
objetivo del APV-C es mejorar la pensión fi-
nal, pero en cualquiera de los dos casos, el be-
neficiado principal es el trabajador. 

En la actualidad, el APV-C no ha tenido re-
ferencia alguna en las propuestas iniciales de 
la reforma previsional que se discute, pero lo 
claro es que, si se aumenta la cotización obli-
gatoria a cargo del empleador, menos opcio-
nes de visibilidad tendrá el APV-C, lo cual es 
comprensible. 

Lo que sí ha tenido mayor recepción por 
parte de los empleadores es un depósito 
convenido bipartito entre empleador y sus tra-
bajadores, y la gran diferencia es que el tra-
bajador no puede retirar el dinero aportado 
por él, ni el dinero aportado por su emplea-
dor, por lo que el ahorro de ambas partes sí 
o sí se suma al ahorro obligatorio para mejo-
rar las pensiones. 

En nuestra región existen pocos casos de 
ahorro de APV-C y de depósitos convenidos, 
pero son ejemplos que vale la pena replicar, 
independientemente que en el futuro au-
mente la cotización a cargo del empleador. 

Mayores consideraciones de esta interesan-
te propuesta hoy en nuestro programa radial.



Economía&Negocios

12 Diario Concepción Martes 28 de agosto de 2018

Sepa combatir la condensación 
con nuevo manual de la CChC

JUAN IGNACIO LATROP, VICEPRESIDENTE DEL COMITÉ INMOBILIARIO ENTREGA LOS DETALLES
Con el nuevo Manual de 

Control de la Condensación 
del Gran Concepción para 
usuarios de viviendas en altu-
ra, elaborado por la Comisión 
de Productividad de la Cáma-
ra Chilena de la Construcción 
(CChC), junto con el Centro de 
Investigación en Tecnologías 
de la Construcción de la Uni-
versidad del Bío Bío (Cite-
cubb), se busca “Mejorar la ca-
lidad de vida de los habitantes 
en altura de Concepción”. 

Así lo explicó en entrevista 
con Diario Concepción, Juan 
Ignacio Latrop, vicepresiden-
te del Comité Inmobiliario de 
la CChC sede Concepción, 
quien, además, entregó ma-
yores detalles del manual. 

- ¿Cuáles son los aspec-
tos más relevantes del 
manual? 

- Lo más importante es que 
es una herramienta para usua-
rios de viviendas en altura y re-
marco usuarios, es decir, no 
sólo para propietarios, inver-
sionistas, arrendatarios o co-
rredores de propiedades, sino 
que la idea es que toda la comu-
nidad esté informada y bien 
educada respecto de la conden-
sación en el Gran Concepción. 

- ¿Cómo se creó este 
manual? 

- Nace de la Comisión de 
Productividad de la CChC 
sede Concepción, junto con el 
Citec de la Universidad del Bío 
Bío, para ser una herramienta 
técnica con argumentos cien-
tíficos detrás y con un muy 
buen estudio sobre las carac-
terísticas de Concepción. 

- ¿Qué ahorros o dismi-
nución de costos genera la 
aplicación de este manual? 

- A grandes rasgos, si uno 
entiende el manual y sabes 
que en el uso del día a día de la 
propiedad se libera agua en el 
aire, de inmediato eres cons-
ciente de que debes tomar me-
didas como ventilar. En un lu-
gar que no aplique el manual 
respecto de otro que sí lo haga, 
se tendrá que llevar a cabo la 
mitad de las mantenciones 
durante un año, por una me-
jor ventilación y calefacción. 

Aplicarlo podría ahorrar la mitad de las mantenciones que se 
realizan en un año. La condensación de un dormitorio con dos 
personas equivale a 100 cc de agua y una olla sin tapa a 900 cc. 

- ¿Cuáles son los daños 
más comunas de las vivien-
das en Concepción por la 
condensación? 

- Lo más evidente, y donde 
la condensación se manifies-
ta de la mayor manera, es en 
los hongos de muros, baños, 
cocinas, closets y lugares os-
curos. Las duchas largas tam-
bién son un gran tema. 

- ¿Cuánto debiera du-
rar una ducha según el 

manual? 
- De 5 a 10 minutos aproxi-

madamente y se debe ventilar 
durante 20 minutos, particu-
larmente, después de la du-
cha ya sea abriendo ventanas 
si las tiene o enciendo la ven-
tilación forzada o extractor. 

- ¿Qué rol juega la ven-
tilación en contra de la 
condensación? 

- El manual explica que uno 
de los factores más influyentes 

FRASE

“Es una herramienta para 
usuarios de viviendas en 
altura y remarco usuarios, 
es decir, no sólo para 
propietarios”.

Juan Ignacio Latrop, vicepresidente 
del Comité Inmobiliario de la CChC. 

en controlar la condensación 
es una buena ventilación. Des-
de calefaccionar con un míni-
mo de ventilación, es decir, 
abrir un poco la ventana aun-
que esté la calefacción encen-
dida. También se puede venti-
lar en forma cruzada un espa-
cio abriendo una ventana y 
una puerta de acceso. 

- ¿Cuánta condensación 
se produce en el viviendas 
del Gran Concepción? 

- Eso es uno de los pilares y, 
por ejemplo, en un dormitorio 
con dos personas se genera el 
equivalente a 100 cc de agua, 
lo mismo produce una olla ta-
pada en la cocina por una 
hora, destapada genera 900 cc. 

- ¿Cómo se reduce efecti-
vamente la condensación? 

- En primer lugar, ventilar 
adecuadamente, duchas más 
cortas y tapando las ollas, 
además de medidas según sus 
síntomas, es decir, si hay hu-
medad en ventanas, retirarla 
con un paño seco y secar en 
exterior; en el caso del Moho, 
hay que remover limpiando 
con cloro, lo mismo con las 
junturas de cerámicos en los 
baños y con la humedad de 
closet, se recomienda sepa-
rarlos 20 cm del muro y abrir-
los para ventirlarlos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Ex Magic Twins trae 
imperdible espectáculo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ya han transcurrido cerca de cin-
co años que Jean Paul Olhaberry 
dejó atrás su etapa de Magic Twins 
y se ha enfocado en explorar, y pro-
fundizar en sus propias inquietudes 
en el mundo de la magia. 

Es así como el mago, ganador del 
Merlin Award 2013 -equivalente al 
Oscar de la magia-, llega este jueves 
a las 20:00 horas con su espectácu-
lo “El mago del fin del mundo” a 
Teatro Marina. 

“Es un proyecto que llevo traba-
jando entre 3 a 4 años, que se basa 
en parte en mi experiencia de tra-
bajar en el extranjero, puntual-
mente, en Estados Unidos, China 
y Japón. Y también sobre mi esta-
día en Chiloé, lugar donde pro-
fundicé en su magia, mitos y leyen-
das. Todo esto se corona con la fi-
gura del mago ancestral ‘Fitón’, 
cuya propuesta viene dada desde 
los orígenes de la Araucanía”, co-
mentó Olhaberry. 

Es así como este show de carác-
ter familiar, y que viene a celebra 
el mes del niño, muestra la búsque-
da de un mago contemporáneo y 
su intento por acercarse a la pri-
mera magia, al lugar que vivió y ha-
bitó “Fitón” hace cientos de años. 
Una producción “sólida y madura, 
que habla de la cultura mágica de 
nuestro país, una investigación en-
torno a la magia ancestral, un es-
pectáculo que los sorprenderá”, 
afirmó el ilusionista. 

Sobre la estructura en sí del es-
pectáculo, Olhaberry detalló que 
“corre por parte de los actos íconos 

con un resultado maravilloso que se 
refleja en el público, ya que la gente 
sale del espectáculo con una visión 
de la magia más amplia y, también, 
entendiendo y conociendo lo que 
es la magia en nuestra tierra, donde 
existe la magia de una forma muy 
viva”, dijo el mago. 

Sobre el presentarse por prime-
ra vez en Concepción con este inte-
resante propuesta, Olhaberry afir-
mó que “estoy con muchas ganas de 
volver por allá, hace un buen tiem-
po que no me presento en la capi-
tal de la Octava Región. Me estuve 
‘guardando’ un tiempo, precisa-
mente, para armar este gran espec-
táculo que por fin lo podrán ver los 
penquistas, así que estoy muy feliz 
y expectante por aquello”. 

Las entradas para “El mago del 
fin del mundo”, disponibles vía 
Tickethoy y en boleterías del Teatro 
Marina, tienen un valor de $6.000 
general, $10.000 preferencial, 
$15.000 vip general y $20.000 vip 
meet & greet (no incluye cargos).

FOTO:EVOLUCIÓN PRODUCCIONES

ESTE JUEVES EN TEATRO MARINA

Jean Paul Olhaberry estrena su show “El mago del fin del 
mundo”, basado en las prácticas ancestrales de la magia.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

de la historia de la magia, por lo que 
abordo cuatro grandes temas: esca-
pismo, prestidigitación, fakir y 
mentalismo. En esas cuatro áreas 
hago actos emblemáticos como la 
cámara de agua que hacia Houdi-
ni, actos de ilusiones como la me-
tamorfosis, manipulación de pe-
queños objetos, actos de partici-
pación con el público, entre otros”. 

Un transitar en solitario que ha re-
sultado muy provechoso y enrique-
cedor para el también actor, am-
pliando de gran manera sus conoci-
mientos en este interesante mundo. 
“He podido experimentar diferentes 
formas de la magia, no solamente lo 
que hacía en Magic Twins, una ma-
gia más norteamericana , me he 
adentrado en lo que es la magia en 
India, Oriente y Sudamérica. He lo-
grado consolidar un lenguaje mági-
co más auténtico y eso es lo que de 
alguna forma he estado exponiendo, 

20:00
horas está pactado este 
debut de Olhaberry en 
solitario en la capital 
regional. Entradas vía 
Tickethoy.

EN LA PREVIA A LA LLEGADA a la capital regional, el espectáculo en julio 
agotó cuatro funciones en el Fam Fest 2018 realizado en Santiago.
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Ante los rumores de la posible sanción al Estadio Mo-
numental tras los incidentes durante el Superclásico del 
sábado pasado, surgió el rumor de una posible localía 
de Colo-Colo en el estadio Ester Roa Rebolledo. 

Sobre la opción de recibir a los albos en la Región, el 
intendente (s) Robert Contreras, aseguró que se está es-

perando el pronunciamiento de Estadio Seguro y que 
de momento no hay nada concreto. “Estamos a la es-
pera de la resolución desde Santiago. No hemos recibi-
do ninguna solicitud de Colo-Colo. Sin embargo, esta-
mos preparados para recibir un posible evento de esa 
magnitud”, sentenció Contreras.

Gobernación: “Estamos preparados para recibir a Colo-Colo”

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

se dieron cita en la segunda 
fecha del Campeonato Liga 
Sur de Canotaje, en la 
Laguna Chica.

deportistas
203

Para el 8 y 9 de septiembre 
quedó agendado el próximo 
campeonato regional de 
canotaje, en Laja.

Próxima reunión 
será en Laja

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Una exitosa jornada se vivió en la 
Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, con la segunda fecha de la Liga 
Sur de Canotaje. La instancia reu-
nió a un total de 10 clubes llegados 
desde Constitución hasta Nueva 
Imperial, incluyendo a equipos de 
la Región como Santa Juana, Laja, 
Quillón y la comuna dueña de casa, 
que se presentó con el Club Lagu-
na Chica y el Náutico Bío Bío, este 
último organizador de la compe-
tencia en conjunto con el Cendyr 
Náutico sampedrino. 

Fue así como más de 200 depor-
tistas se dieron cita en el torneo, in-
cluyendo al equipo regional que se 
prepara para el Panamericano Es-
pecífico de Canadá, integrado por 
Paula Gómez, Joaquín Cataldo, Ju-
lián Cartes, Elías Delgado, Fabiola 
Zamorano, Miguel Valencia y Da-

damas. Lo propio hizo el santajua-
nino, Miguel Valencia, en K1 200 
metros Senior y Daniela Castillo, 
en el K1 500 metros y el K2 500 me-
tros Juvenil. 

 
Dragones: Fuego en el agua 

Sin lugar a dudas, que la gran no-
vedad del torneo pasó por el estre-
no en la provincia de los botes dra-
gones, conformados por tripula-
ciones de 12 deportistas con 10 
palistas, además del timonel y el 
capitán, este último encargado de 
marcar el ritmo de las paladas de su 
equipo a través de un tambor ubi-
cado en la proa. 

Campeón de la modalidad resul-
tó Nueva Imperial, escoltado por 
Santa Juana y San Pedro de la Paz.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

nivel nacional, incluyendo a todos 
los seleccionados del Panamerica-
no que están concentrados aquí y 
que participaron ganando sus res-
pectivas pruebas, reafirmando así 
el buen trabajo que estamos ha-
ciendo con vista al evento interna-
cional”, sostuvo. 

“Julián Cartes tuvo una buena 
presentación, lo mismo que Paula 
Gómez. Pese a que están poniéndo-
se recién a punto, y por eso no es-
perábamos grandes marcas, estu-
vieron muy bien dentro de los már-
genes que esperábamos”, añadió. 

Entre los palistas regionales, por 
San Pedro Paula Gómez se impuso 
en las pruebas C1 (single canoa) 
200 metros y C2 (doble) 500 me-
tros; Joaquín Cataldo, en el C1 1000 
metros y C2 1000 metros; Julián 
Cartes, en K4 (kayak) 500 metros; 
Elías Delgado K4 500 metros; y Fa-
biola Zamorano en kayak Senior 

niela Castillo, restándose sólo la la-
jina María José Maillard, por en-
contrarse disputando el Mundial 
en Portugal. 

 
Resumen positivo 

Luego de una extensa jornada, en 
la que cada equipo compitió palmo 
a palmo para quedarse con la vic-
toria dando vida así a pruebas de 
gran nivel en el kayak (K1, K2 y K4) 
y la canoa (C1 y C2), fue un visitan-
te quien se quedó con la corona. 

Se trató del representativo de 
Constitución, que aseguró el pri-
mer lugar seguido de Nueva Impe-
rial. Tercero y cerrando el podio, se 
ubicó Piragüistas de Laja, que se 
erigió así como la mejor escuadra 
de Bío Bío. 

Gualberto Mesa, técnico del CER 
de Canotaje, destacó el certamen. 
“Hicimos un lindo campeonato, lo-
gramos reunir a 203 deportistas a 

SEGUNDA FECHA DE LA LIGA SUR DE CANOTAJE COPA INGEMAC

Desfile de dragones puso colorido 
a la Laguna Chica de San Pedro
Con más de 200 palistas desde Constitución a Nueva Imperial, se realizó el evento que tuvo en los 
botes dragones a su mayor atracción. Laja fue el mejor de la Región tras quedarse con el bronce.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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“Memo” Jiménez analizó 
fecha del vóley auricielo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRAS EMPATE CON DEPORTES RECOLETA 

En Fernández 
Vial dolió decir 
adiós al ascenso 
Luego del deslucido 0-0 en la capital, el meta 
Miguel Jiménez y el técnico Roberto Muñoz, 
manifestaron su tristeza por el resultado, 
aunque confían en realizar una buena liguilla 
para no perder la categoría.

El empate ante Deportes 
Recoleta, en La Pintana, 
pegó fuerte en el plantel de 
A. Fernández Vial. La igual-
dad del fin de semana y la 
victoria de Colchagua, sen-
tenciaron toda posibilidad 
de ascenso del Almirante, 
situación que lo obligará a 
disputar la liguilla por no 
bajar a Tercera División. 

La misión para mantener-
se vivos y con la posibilidad 
intacta de disputar un cupo 
para el ascenso era complica-
da. Vial debía ganar los últi-
mos dos partidos y esperar 
que sus rivales directos no 
sumaran de a tres unidades. 
La cosecha no fue la mejor y 
antes de disputar la última fe-
cha, los aurinegros quedaron 
fuera de combate. 

Los empates ante Inde-
pendiente de Cauquenes y 
Deportes Recoleta termina-
ron por sacar a los aurine-
gros de la lucha en la parte 
alta de la tabla. La próxima 
fecha ante Deportes Valle-
nar solo servirá para bus-
car confianza de cara a la 
liguilla por no descender. 

Los constantes problemas 
directivos y el cambio de téc-
nico a mitad de campeona-
to, fueron factores que in-
fluyeron directamente en la 
irregularidad del elenco via-
lino. “En lo deportivo, co-
menzamos tarde. Siento que 
nos va a faltar campeonato. 
Creo que la campaña no ha 
sido mala, pero nos faltó re-
gularidad y jerarquía como 
equipo. Hubo partidos que 
debimos cerrar y termina-
ron empatándolos sobre la 
hora. La irregularidad nos 
sumergió en la incógnita”, 
aseguró Roberto Muñoz, di-
rector técnico de la Maqui-
nita, quien hasta la hora del 
término del partido mante-
nía la esperanza matemáti-
ca de ingresar a la lucha por 
el ascenso, opción que final-
mente no se concretó por el 
triunfo de Colchagua. 

Miguel Jiménez, arquero 
de Fernández Vial, aseguró 
que buscaron siempre ir al 
frente y quedar entre los cin-
co primeros de la tabla y así 
luchar un puesto en la ligui-
lla, pero hubo situaciones 
que no fueron favorables 
para alcanzar el objetivo. 
“Vivimos una serie de situa-
ciones adversas con las que 
tuvimos que lidiar. Sin em-
bargo, me saco el sombrero 
por los muchachos. Viaja-
mos siete horas antes del 
partido, enfrentamos unas 
condiciones climáticas muy 

complejas durante el parti-
do y jugamos ante un buen 
rival que nos cerró los es-
pacios. Hicimos lo necesa-
rio, pero no alcanzó”, co-
mentó Jiménez, quién ase-
guró que pese a tener dos 
técnicos antes de Roberto 
Muñoz, de la mano de el “zo-
rro”, el almirante logró sol-
tura, identidad de juego y 
confianza. 

 
Ascender no fue exigencia 

Los 18 puntos y la séptima 
posición en la tabla, reflejan 
lo irregular que fue el torneo 
para los dirigidos por Mu-
ñoz. Puntos perdidos de lo-
cal marcaron el complicado 
desenlace de Fernández 
Vial en el torneo. 

“Cuando llegué me dije-
ron que había que mantener 
la categoría. Nunca se nos 
plateó que era obligación 
entrar a la liguilla por el as-
censo”, aseguró Jiménez. 

Por su parte, Roberto 
Muñoz espera cerrar la fase 
regular de la mejor forma 
posible. “Tenemos que ter-
minar bien el torneo para 
afrontar lo que venga. Des-
de que llegamos hemos 
trabajado para eso”, expli-
có el “zorro”. 

En la última fecha de la 

fase regular, el Vial enfrenta-
rá a Deportes Vallenar en el 
Estadio Ester Roa, este do-
mingo a partir de las 16:30 
horas, encuentro que servi-
rá para que los aurinegros 
ajusten las piezas de cara a 
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Solo resta una fecha de la 
temporada regular de la Liga 
A1 del vóleibol nacional, y la 
Universidad de Concepción se 
afirmó en la tercera posición 
tras vencer a Stadio Italiano 
en cuatro sets el pasado do-
mingo. Ahora buscarán man-
tener el buen desempeño para 
así evitar enfrentar a Boston 
College, puntero de la compe-
tición y que cayó por 3-0 el fin 
de semana. 

Su director técnico, Guiller-
mo “Memo” Jiménez, repasó 
las claves del triunfo ante las 
Itálicas y también comentó la 
derrota ante las punteras. “El 
equipo está con harto volu-
men de juego. Roté a todo el 
plantel y el nivel se mantuvo. 
Estamos con nuestras jugado-
ras en un muy buen nivel”, ase-
veró el DT auricielo, que ade-
más rescató de paso el traba-
jo defensivo de Katherine 
Umaña y Rosario Martínez. 
 
No pudieron con Boston 

Las universitarias cayeron 
por segunda vez ante las santia-
guinas, esta vez de local, situa-
ción que no desalentó al técni-
co de las penquistas. “A ratos ju-
gamos un buen partido, pero 
nos costó mantener la regula-
ridad y por ahí pasó el partido 

ayer”. Jiménez además destacó 
la dificultad del encuentro. 
“Boston siempre es un equipo 
difícil, que no te permite error. 
Cuesta mantener el nivel de 
juego con equipos que te pre-
sionan en todas las fases del 
partido. Al ser un equipo de 
mayor envergadura hay menos 
cancha para poder atacar”. 

Las malas noticias para la 
UdeC llegaron por parte de 
Isidora Lazcano. La líbero del 
campanil sufrió una lesión el 
sábado, lo que obligó al di-
rector técnico de las universi-
tarias a poner a Fernanda 
Castro en su posición. 

Mañana, a partir de las 
19:30 horas, las del Campa-
nil enfrentaran a Murano en 
la Casa del Deporte en un 
encuentro en que esperan 
mantener la tercera posición 
de la tabla.

FOTO:LUKAS JARA M.

la UdeC marcha tercera 
en la Liga A1, puesto 
con el que evitaría 
jugar contra las 
actuales campeonas.

A una fecha de 
los playoffs 

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

la parte final del torneo 
en donde lucharán por 
mantener la categoría.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida y 
amada madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita. Sra. 
 

PHEBE FUENTES 
FUENTES 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de 
una misa a las 13:30 h, en la Pa-
rroquia San Francisco de Asís 
(Fernández Vial 2711, Lorenzo 
Arenas), saliendo el cortejo al 
Cementerio General de Concep-
ción. 
 
La Familia 
 
Concepción, 28 de agosto de 
2018.

tiene el almirante a una 
fecha del término de la 
fase regular, ya sin 
opciones de entrar a la 
liguilla por el ascenso.

Puntos
18



Entretención&Servicios

16 Diario Concepción Martes 28 de agosto de 2018

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

7/12 5/15
LOS ÁNGELES

4/24
SANTIAGO

4/17
CHILLÁN4/20

RANCAGUA

6/16
TALCA

8/14
ANGOL

6/13
TEMUCO

8/11
P. MONTT

8/12
MIÉRCOLES

7/12
JUEVES

8/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Agustín

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• Rengo 601

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena 389

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300
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